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主管部门今年禁招，往年招学生期待拓宽出口

高职“预科生”的前世今生

□ 本报记者 王原

近日，省城一所民办高校的尚先生
向记者诉苦：“‘预科生’（规范称呼
为“高中后一年中职生”）前段被叫
停，暑假回老家招生时，许诺一些亲戚
朋友的孩子，现在也只能让他们再找出
路了。”

尚先生诉苦的原因，是省教育行政
主管部门的一纸禁令。8月22日，针对省
城一所今年升格本科民办高校招收“对
口本科”，并代为学生填报高考志愿被
媒体曝光的事件，省教育行政主管部门
发紧急通知：再次重申，严禁各高校未
经 批 准 擅 自 招 收 任 何 形 式 的 “ 预 科
生”，任何学校一律不得超计划体制外
招生……

前世

民办高校招收“高中后一年中职
生”的冲动，主要因为民办院校无财政
拨款，学费是收入的主要来源。

记者了解到，省城这所民办高校2013
年以“对口本科”名义招收的近3000名
“高中后一年中职生”，学生们被录取
时大多不知道自己身份是中专生，也无
法在各省的招生信息网查到录取信息，
“录取信息都是招生老师让我们在学校
官网上查到的”。

该校一位副院长表示，给这批学生
发的录取通知书确实是本科院校录取通
知书。但为让他们参加2014年春季高考
取得高校入学资格，注册的是中专学
籍；“对口本科生”入学时，收取的1万
元学费，实际是春季高考培训费。

高职招收中职生，以及“高中后一
年中职生”，是否有政策依据？记者查
询，2006年4月，山东省教育厅、省教育
招生考试院有关意见明确，“支持高职
院校举办中等职业教育”。据了解，上
述政策近年在福建、辽宁等省份都有执
行。一民办高校招办负责人表示，“高
中后一年中职生”发挥了“生源蓄水
池”作用，大大缓解了高职院校的生源
危机。而且，部分民办高校近年还从缺
乏教育资源的中西部地区吸纳了许多中
职生，高校自我发展的同时，实现了教
育输出，也给了这部分学生进一步学习
的机会。

另一方面，民办高校近年招的“高
中后一年中职生”，通过对口高职或春
季高考升学考试，被大量分流至一些公
办高职院校，“这体现在山东近年专科
（高职）招生阶段。如果没有这部分考
生的分流，高职院校计划将造成极大浪
费，比如前几年每年都浪费掉四五万个
高职计划无人报考。客观地讲，这一政
策有积极贡献”。

而至于“对口本科”、“试点本
科”、“实践考核本科”、“试点专
科”等，基本可称之为“高中后一年中
职”政策的“衍生物”。比如“对口本
科”，就是对口高职本科，2012年山东
省对口高职被纳入春季高考后，即“高
中后一年中职生”参加春季高考升入大
学后的本科。而“试点本科”的概念最
早出现在2003年，是给高校的在校专科生
提供一条通过自考升本的途径，学制是3
－4年。2010年4月26日，山东省教育招生

考试院出台《山东省高等教育自学考试
在校生实践课程考核试点方案》，叫停
“试点本科”，将其规范为“高等教育
自学考试在校生实践课程考核试点”，
并属于计划外招生，即所谓“实践考核
本 科 ” ， 但 一 般 仍 称 之 为 “ 试 点 本
科”。而“试点专科”，即“高中后一
年中职生”通过对口高职或春季高考、
自考等途径取得专科（高职）学历。

记者了解到，这种计划外招生，近
年在部分民办高校能达到6000－9000人，
这比山东省教育行政主管部门下达给学
校的计划内招生名额一般都要多，像一
所民办高校的专科（高职）和本科计划
内招生一共也就3000－6000人。

民办高校招收“高中后一年中职
生”的冲动，则主要因为民办院校无财
政拨款，学费是收入的主要来源。根据
省城一所民办高校近年的招生公告，
“试点本科”学生每年学费为6500元，而
民办普通本科为10000元，普通专科（高
职）7000元。如按招生7000人计算，仅
“试点本科”每年可为学校带来至少4500
万元的收入，超过计划内招生的学费收
入。

2012年5月之后，山东对口高职考试
变身春季高考，并对所有中等教育阶段
学生包括中职生、普通高中生和社会高
考生全部开放，而“高中后一年中职”
由此获得更大生存空间。由于夏季高考
录取门槛较高，很多学生通过这一年的
理论和实践学习，取得了专科（高职）
以至本科学历。据悉，由于往年省教育
主管部门有适当增加的计划，不少民办
高校“高中后一年中职生”高考升学率
超过80%，甚至达90%以上。

今生

目前面临的问题是，如果从今年起
扎紧“预科生”出口和入口，那往年招
收的“预科生”中未能升学的，出路在
哪？

“预科生”，一般在国外称之为大
学预备班，有1－2年帮学生适应教学方
式，或帮外国学生过语言关。在国内，
目前大学“预科生”仅在部分高校或民
族院校举办少数民族预科班等；成人教
育招收“预科生”是教育部近年进行的
一项改革项目。一位高校负责人认为，
山东省推行“高中后一年中职”学历模
式，社会反响积极，一部分学生通过一
年学习培训，踏上就业岗位；另一部分
学生参加春季高考（对口高职），迈入
大学校门，实现了技能和学历双提高。

有关人士也表示，今年6月召开的全
国职业教育工作会议提出，“深化体制
机制改革，创新各层次各类型职业教育
模式”，“努力建设中国特色职业教育
体系”。民办高等教育发展仍然急需政
府、社会各界支持，比如为进一步打通
中职生上升通道，山东省从2013年开始实
施“3+2”、“3+4”培养试点，但参与
试点的多是公办高校，能否把办学规范
优质的民办院校也纳入进来，这不仅能
解民办院校生源之忧，促进其发展的同
时，也能起到示范效应。

而个别民办高校招生过程中存在虚
假宣传、违规承诺、委托中介招生、垄
断考生生源、代为考生填报志愿、混淆
学历教育与非学历教育的概念等问题，
损害了考生权益，扰乱了高校招生秩
序，也亟需整顿规范。记者了解到，对
“高中后一年中职生”，部分高校以
“对口本科”、“试点本（专）科”等
名义招生，第一年虽不注册高等教育学

籍，但计算学分，并且在次年高考（春
季高考）升学后，这些学分计入高等教
育阶段学习档案，只是在学生毕业一年
后才发放毕业证书，上述做法与目前有
关规定不符。

9月6日，山东省教育行政主管部门又
发布《关于进一步规范高等学校办学秩
序的通知》“八条规定”，“未正式办
理学籍注册手续前，学校和个人不得向
学生进行任何招生录取或学籍注册承
诺”，“学生取得学籍前修读的课程和
学分，除有规定的外，不得计入学生普
通高等教育阶段学习档案”；其中重要
变化之一，是较8月22日通知中“严禁各
高校未经批准擅自招收任何形式的‘预
科生’”，明确为“本科高校不得占用
学 校 办 学 资 源 举 办 各 类 中 等 职 业 教
育”。

目前面临的问题是，如果从今年起
扎紧“预科生”出口和入口，那往年招
收的“预科生”中未能升学的（有关人
士估计为2万人以上），出路在哪？倘不
能妥善解决，不仅会损害这部分学生利

益，还可能诱发社会稳定问题。而按照9
月9日山东省教育行政主管部门《关于公
布2014年高等职业学校注册入学试点学
校名单的通知》中明确，随后展开的高
职注册入学招生计划，将包括已公布的
注册入学计划，并结合我省未完成的招
生计划统一编制，若遇注册生源不足，
春、夏季高考计划可相互调剂。业内认
为这点比较务实。有关人士建议，对这
种遗留问题应缓冲处理，高考分数达到
今年春季高考专科（高职）各专业最低
录取控制分数线的考生，或参考春季高
考实践考核分数相应比例，适当增加计
划录取的同时，能否增加优质民办院校
及特色专业的招生计划，适度提高其录
取比例。

至记者发稿时，一位民办高校负责
人透露，省教育行政主管部门已拟适当
增加招生计划，将达到春季高考专科
（高职）各专业最低录取控制分数线以
上的考生录取，这样，该校“高中后一
年中职生”将仅剩5%左右因成绩低不能
升学。

临沂保卫战是台儿庄大战的序幕战。日军在1937年12月
南占南京、北占济南之后，妄图使南北兵力在徐州会合，尔
后沿陇海铁路西进，直扑平汉铁路，消灭郑州、武汉间中国
军队，一举攻占武汉，迫使中国政府屈服。

1938年2月，日本最精锐的部队之一坂垣第五师团主力
坂本支队及伪军刘桂堂部约两万人，自胶济线南犯诸城、沂
水、莒县，直扑临沂。临沂系鲁南重镇，是各公路的交叉
点。临沂的战略位置关系到陇海、津浦两路的安危，也是徐
州的一个重要屏障。日军以坂垣师团猛攻临沂，正是为了策
应日军矶谷师团进攻台儿庄。

第五战区司令长官李宗仁调驻扎在海州的第三军团庞炳
勋部，抵达临沂阻击日军。庞炳勋部奉调抵达临沂后，派人
勘察地形，召开营长以上军官会议，研究敌情及攻守方略，
抓紧时间构筑主阵地。3月3日，日军在大炮、战车的掩护
下，向庞炳勋阵地发动进攻。中国守军奋力抵抗，一上午击
溃日军四次冲锋，击毙日军七八百人，歼灭伪军刘桂棠大
部。3月11日，日军飞机轮番对中国军队阵地进行轰炸，排
炮昼夜不停地轰击，中国阵地工事大部分被摧毁，守军也有
不少伤亡。中国军队也集中十几挺机枪，给敌人以猛烈还
击，阵地前的沂河中，漂浮着不少日军的尸体。日军穷数日
的反复冲杀，死伤枕藉，竟不能越雷池一步。当时，随军的
中外记者及友邦武官，都没有料到日本最精锐的第五师团主
力万余人，竟然受挫于庞炳勋军团5个团手里。一时中外哄
传，彩声四起。日本报纸也报道“支那杂牌军击败了皇军最
优秀的师团。”

日军坂本支队在临沂遭到中国第四十军的顽强抵抗，师
团长板垣征四郎大丢了面子，极为震怒，呵斥坂本顺无能，
并抽调大量兵力，亲自督战。对临沂发起了更加凌厉的攻
势。庞炳勋部由于连日苦战，伤亡很大，渐感不支，便向第
五战区司令长官李宗仁急电求援。李宗仁急电令刚从淮河前
线撤下来在临城一带休整的第五十九军张自忠部驰援临沂。

3月14日凌晨3时，张自忠部从左翼强渡沂河，占领部分东
岸，突然对敌人发动攻击。日军措手不及，仓促应战，结果被张
自忠部打得丢盔卸甲，大败而逃，死伤2000余人。庞炳勋见张
自忠突袭日军成功，也打开临沂城门杀出，对日军进行内外夹
击。庞炳勋、张自忠两部士气高昂，浴血奋战，大败日军。
日军的援军赶到，双方在茶叶山展开了一场激烈的争夺战，张
自忠先将师预备队投入，从山南面对日军侧背发起攻击，支
援第三十八师。日军也迭次增加兵力，战斗十分惨烈，茶叶
山几易其主。直到最后关头，张自忠又把军总预备队也拉了
上去。张自忠向全军官兵书写3条手令（上图），其中讲：“我们
到最后关头，敌人亦到最后关头，看谁能忍耐最后一秒钟，谁
就成功。”“我们困难，敌之困难更大，我苦战，敌之苦处数倍于
我，望率所部撑眼前这一极小之时间，甚盼！甚盼！”这手令对
全军将士鼓舞很大，连伤病员和炊事员也参加了战斗。茶叶山
血战，经过八天的争夺，终于将日军击溃。

在这次战斗中，第五十九军以沉重的代价，击毙日军第
十一联队长野裕一郎大佐、牟田九次郎中佐及以下数千人。
据日军俘虏利陆夫供称：“自作战以来，全师团伤5000余
人，亡3000余人……本大队伤亡已尽，弹药经常接济不
上。”

3月18日，临沂保卫战告一段落，庞炳勋、张自忠两部
协同作战，保住了临沂城。张自忠第五十九军除留第一一四
旅协助庞炳勋部作战外，其余奉命调费县休整。日寇不甘心
在临沂战役中的失败，于3月23日，又向庞炳勋部阵地展开
反攻。在敌人强大兵力的攻击下，庞炳勋部力战不支，临沂
形势又趋危急。为确保临沂、解围庞炳勋部，张自忠部于3
月25日重返临沂增援。庞炳勋第三十九师与张自忠第五十九
军部坚守阵地，与敌人展开血战，击毙敌寇百余人。由于此
时台儿庄方向战况吃紧，中日两军在临沂方面的部队被调走
大部分，留下少数兵力形成对峙，仅有规模不大的交火，临
沂地区形势相对稳定。直到4月21日，中国军队撤离，临沂
遂被日军占领。

在临沂保卫战中，第四十军、第五十九军全体将士并肩
浴血战斗，创造出打死打伤日寇6000余人的光辉战绩。李宗
仁在评价这一战役时说：“临沂一役最大的收获，是将坂
垣、矶谷两师团拟在台儿庄会师的计划彻底粉碎。造成尔后
台儿庄血战时矶谷师团孤军深入，为我围歼的契机。”

（□记者 李占江 整理）

临沂保卫战：
打死打伤

日寇6000余人

□ 本报记者 牛远飞

道路拥堵、停车难、尾气污染、公共
交通供给不足等问题，一直困扰着省城交
通发展。如何防堵治堵、解决好出行问
题，是对治理者能力和智慧的考验。9月
16日，“城市发展与智慧交通”研讨会在
济南举行，专家们为济南交通发展的方向
建言献策，认为完善公共交通体系建设是
解决交通拥堵的有效措施之一，另外在治
堵思路上，城市要懂得打好“远光灯”的
管理辩证法。

济南已是拥堵高风险城市

近年来，济南机动车保有量及道路交
通流量急剧增加，市区交通需求的增长远
高于交通基础建设的增长。据统计，2007
年以来，济南机动车保有量以每年5 . 5%
左右的速度增长，其中汽车保有量更是以
每年17%以上的速度增长。

数据显示，截至今年5月，全市机动
车保有量已近150万辆，其中汽车130万
辆。按照相关测算标准，每千人拥有汽车
180辆以上为拥堵高风险级别，以现有居
住人口681万来计算，济南每千人拥有汽

车已达到190辆，为拥堵高风险城市。
在研讨会上，来自济南市公安交警部

门的负责人剖析了济南面临的主要交通问
题。

一是道路建设步伐较慢。济南市区规
划和城市建设已初具规模，市区土地资源
和道路资源有限，2008年至2010年，通车
里程增长了600公里，而2010年至2013
年，通车里程数没有大的增加，通车里程
增长率远低于机动车增长率。

二是停车泊位数量严重不足。目前，
济南市区汽车保有量为81 . 6万辆，按照
国际通行惯例1:1 . 2的车辆泊位比测算，
至少需要97 . 92万个停车泊位。然而目
前，济南市区共有停车泊位38 . 83万个，
缺口巨大，无法满足市民的停车需求。

三是路网布局不合理。根据住建部
《城市道路交通规划设计规范》，城区
主、次干路和支路的规范比例为1:1 . 5:
3 . 5，呈“金字塔”结构，但目前济南的
这一比例为1:0 . 57:1 . 52，呈“哑铃型”
结构，导致大部分交通流聚集在主干道
上，区域间交通分流不畅。

公交提速是关键

2011年，交通运输部发布《关于开展
国家公交都市建设示范工程有关事项的通
知》，公交都市建设正式启动。2012年，
济南等15个城市成为首批公交都市创建示
范城市。自2013年起，济南每年拿出1亿
元专项资金用于城市公共交通场站建设，
合理界定公共交通价格补贴补偿范围，财
政每年对公交给予不少于1 . 5亿元的政策
补贴，公共交通服务水平大幅提升，乘客
满意率达到了78 . 8%。

即便这样，2013年济南居民出行调查
数据显示，全方式公交出行比率为18%，
比2011年下降了4个百分点，公交与小汽
车的竞争力仍存在较大差距。

济南市城市交通研究中心主任刘彤分
析，通过研究发现，乘车时间是最敏感的
因素，可见公交提速在提升公交分担率中
至关重要。在步行时间方面，建议合理增
加站台、开辟线路，提高公交站点的覆盖
率。同时，采取区域差别化的停车收费措
施，控制小汽车的使用量。

治堵要有前瞻性措施

目前，“智慧交通”已在全国一、二线
城市大范围推广，通过变“被动控制”为

“主动诱导”，较大提升了交通系统的运
行率。济南也已将“智慧交通”纳入“智
慧城市”建设当中。目前，济南公交在全
国率先大范围使用3G视频监控系统，初
步实现运行管理可视化、网络化、智能
化，全市公交线路已完成GPS安装，市民
可利用手机软件实时获取公交运行情况。

但许多专家认为，发展“智慧交通”
只是解决城市交通问题的一种方法，并非
治本之策。有专家表示，在治堵思路上，
城市也要懂得打好“远光灯”的管理辩证
法，“视野更远，才能看得更远。从根本
上说，治堵防堵，就要科学调控和规划，
使城市发展与人口资源环境的承载力相适
应。”

山东交通学院蔡志理教授认为，要实
现交通与规划的和谐，更好地将城市发展
规划与城市交通发展有机结合在一起。还
要实现交通与建设的和谐，一些工程项目
开工前，要对其将会带来哪些交通影响进
行预判、评估。

纽约大学焦国安教授也认为，“现
在，一些城市的交通治理措施都是在补以
前的欠账，缺少前瞻性的预防措施。我们
需要知道今天的经济社会变化会对未来产
生哪些影响，才能避免后遗症。”

专家建言济南交通发展：

治堵要打好“远光灯”

在战役中，张自忠向全军官兵书写3条手令，其中讲：

“我们到最后关头，敌人亦到最后关头，看谁能忍耐最后一

秒钟，谁就成功。”“我们困难，敌之困难更大，我苦战，

敌之苦处数倍于我，望率所部撑眼前这一极小之时间，甚

盼！甚盼！”这手令对全军将士鼓舞很大，连伤病员和炊事

员也参加了战斗。 （□省档案馆供图）

□记者 赵小菊 报道
本报济南讯 记者从省食药监局获悉，目前我省实施生产许可管

理的食品共28大类、96个单元、525种，省局将把其中的25大类食品生
产许可审批权限下放到市级食品药品监管部门，今年10月1日起下放
第一批8大类食品审批权限，2015年下放剩余17大类食品生产许可审
批权限。

据了解，首批审批权限下放的8大类食品包括粮食加工品、调味
品、饼干、薯类和膨化食品、茶叶及相关制品、蔬菜制品、蛋制品、
糕点。

此次审批权限下放的同时，省食药监局特别对严肃责任追究提出
了明确要求，食品生产许可工作实行“谁许可谁负责”管理责任制，
证后监管工作实行属地监管责任制，现场核查工作实行审查组长负责
制。对许可和监管中慢作为、不作为、乱作为，特别是失职、渎职、
滥用职权等违法违纪行为，将依法严肃处理。并按照有关规定严格溯
源追责，追究有关领导和相关人员责任，涉嫌犯罪的依法移交司法部
门，坚决杜绝违法审批、越权审批、超时审批。

25大类食品“准生”权限

将下放至市

□ 本报记者 王原

2013年，省城一所民办高校以“对口
本科”名义，招收了3000余名“高中后一
年中职生”。今年5月11日下午，这部分
学生结束春季高考走出考场，准考证即被
老师收走。次日，他们被要求签一张“委
托书”，内容是学生自愿委托学院填报本
校志愿，不愿意签字的则被辅导员面谈，
“不填后果自负”。

按《山东省2014年普通高等学校招生
录取工作意见》规定，“志愿是投档和录取
的重要依据，必须由本人亲自填报，学校和
教师不得干预”。而“被填报”本校志愿的直
接后果，是让部分学生丢掉了升学机会。

8月上旬，媒体曝光此事。对此，省教育
行政主管部门专门成立调查组，并采取紧
急措施，申明招收“预科生”禁令。“预科生”
涉及全省多所民办高校。9月10日，青岛一
所高校今年未能升学的部分“预科生”（高
中后一年中职生），又集体找校方要说法。

据省城一位民办高校招生人员透露，
在媒体曝光后的专科（高职）录取阶段，
山东严格按计划录取，春季高考部分专业
的分数线比往年大幅提高：往年达到180
分“高中后一年中职生”，一般至少能取
得统招专科（高职）学籍，比如2013年我
省专科（高职）分数线180分（含春季高
考），达到这一分数线的，省教育行政主
管部门给学校适度增加招生计划，解决了
这些考生的升学问题。但2014年变化较
大，细化了各类目录取最低控制分数线，
在37个类目中，有14个类目录取最低控制
分数线超过180分。一些学校因招生计划原
因，录取分数线达到400多分，一位民办高
校招生人士说，“这个分数线，在2013年都
能被本科院校录取了，今年专科（高职）都
有可能上不了，甚至部分类目专科（高职）
录取分数线比本科录取分数线都高”。

这位招生人士分析，今年受此政策影
响不能升学的“预科生”，保守估计全省
在2万人以上。

志愿“被填报”
引发禁招令

□CFP供图
9月6日，山东省教育行政主管部门下发通知，明确“本科高校不得占用学校办学资

源举办各类中等职业教育”。
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